

Homélie du dimanche 19 Mars 2023

4e dimanche de Carême

1 S 16, 1b.6-7.10-13a

Ep 5, 8-14

Jn 9, 1-41

Jésus vient de nous dire : « **Je suis la lumière du monde** » et pour le montrer il guérit l'aveugle-né, pour que cet aveugle voit la lumière du jour et le reconnaisse comme la lumière du monde. En même temps aujourd'hui Saint Paul nous met en garde : « *Pères, autrefois vous étiez ténèbres, maintenant dans le Seigneur vous êtes lumière ; **conduisez-vous comme des enfants de lumière** ! »*

Comment Jésus est-il notre lumière ? Comment sommes-nous, devons-nous être des enfants de lumière ?

- **Jésus est la lumière du monde d'abord en nous révélant le vrai visage de Dieu**, et c'est la grande leçon de l'Évangile de ce dimanche. En effet pour beaucoup de personnes dans le monde, **Dieu n'est rien**, il n'existe pas, c'est une illusion, une invention des hommes, et on peut bien se passer de Lui : c'est ce que pendent les incroyants et ils sont de plus en plus nombreux dans notre société moderne. Pour d'autres **Dieu c'est un être lointain, inaccessible**, qui a peut-être créé le monde mais qui ne s'en occupe pas, et la preuve, c'est la souffrance, la puissance du mal, les catastrophes, les guerres : donc **Dieu ne sert à rien**. Pour d'autres, les mal-croyants, Dieu existe bien mais c'est l'ennui, les contraintes, quelqu'un qui nous empêche de vivre comme on veut, un obstacle à notre liberté, quelqu'un de rabat-joie, donc on peut se passer de Lui, il faut même se passer de Lui pour être nous-mêmes et vivre pleinement notre vie humaine. Pour d'autres enfin Dieu est un juge, un gendarme, un être tout-puissant qui surveille l'homme et le punit quand il fait le mal : c'est la vision de ceux qui interrogent Jésus à propos de l'aveugle-né en demandant : « *Qui a péché, lui ou ses parents ?* » C'est notre propre conception de Dieu quand ça nous arrive de dire après un grand malheur : « *Qu'est-ce que j'ai fait au bon Dieu pour qu'il m'arrive pareille épreuve ?* » Pour nous éclairer sur le vrai visage de Dieu, Jésus guérit l'aveugle-né et nous montre que Dieu est bon et peut nous sauver. **Jésus est donc la lumière en nous révélant un Dieu d'Amour, le Dieu de l'Amour Infini, tout puissant d'amour !**
- **Mais en même temps qu'il révèle ce Dieu d'Amour, Jésus se révèle aujourd'hui comme notre lumière en étant notre guide**, celui qui nous dit ce qu'il faut faire, en étant le bon Berger du psaume. Au baptême, nous recevons le cierge allumé qui nous rappelle qu'être baptisé c'est suivre Jésus comme Lumière, il devient alors pour nous « le chemin, la vérité, la vie », le chemin qu'il faut suivre pour vivre la vie de Dieu, la vie des enfants de Dieu. **Suivre le Christ comme notre Lumière c'est ouvrir les Évangiles et faire tout ce que Jésus nous dit**, mettre en pratique ses paroles, son message, son enseignement. Alors notre vie devient lumineuse et rayonnante. **Mais suivre le Christ comme Lumière ce n'est pas seulement écouter et imiter le Jésus de l'Évangile, c'est écouter et suivre le Christ Vivant aujourd'hui**, vivant partout et vivant en notre cœur. **En nous il est notre lumière par les appels intérieurs qu'il nous adresse, c'est-à-dire par ce que j'appelle l'attraction spirituelle**, par ce qui nous attire, ce qu'on a envie de faire, par les désirs forts qui nous animent en nous faisant sentir qu'en faisant ceci ou cela on ressentira toujours mieux la Présence de Dieu. **Alors oui, pour que le Christ soit notre Lumière, suivons le Jésus de l'Évangile et le Christ vivant en nous !**
- **Jésus est notre Lumière en nous révélant le vrai visage de Dieu, en nous guidant aujourd'hui sur les chemins de la vraie vie, et aussi en nous ouvrant les yeux pour nous faire découvrir le vrai sens de notre vie**. Spontanément, naturellement nous sommes tous des aveugles-nés, nos yeux sont bouchés et aveugles, nous ne voyons pas à quoi nous servons, pour qui, pour quoi nous sommes utiles. Or Jésus nous dit à tous : « *Ta vie a du sens, tu as une vocation, une mission sur terre. Je compte sur toi pour rendre meilleur le monde où tu vis. Je t'appelle, suis-moi, et avec toi je vais apporter où tu vis, un peu plus d'amour, de fraternité, de solidarité, de paix, de foi, d'espérance...* »

L'aveugle-né subissait la vie, il n'avait apparemment aucun rôle, aucune mission. Et voilà que guéri, il devient témoin de Jésus, il ose dire sa foi même si les pharisiens s'opposent à lui, il prend ouvertement et publiquement position : « *C'est un prophète !* » **Sa vie dans les ténèbres devient une vie lumineuse, sa vie prend tout son sens, il a désormais une mission : témoigner de Jésus, Lumière du monde. Que le Christ nous ouvre à tous aujourd'hui les yeux pour qu'à l'âge que nous avons, avec tout ce que nous avons déjà vécu, avec tout ce que nous avons à vivre, nous donnions à notre vie tout son sens actuel en faisant ce que le Christ veut que nous fassions désormais** avec toutes nos possibilités et toutes nos limites qui nous caractérisent en ce moment de notre vie.

- **Si le Christ est notre Lumière, c'est bien sûr pour que nous devenions des enfants de Lumière** comme Saint Paul nous le rappelle ce dimanche : « *Frères, autrefois vous étiez ténèbres ; maintenant, dans le Seigneur, vous êtes lumière ; conduisez-nous comme des enfants de lumière !* » Être enfant de lumière, c'est avoir un comportement exemplaire en vivant comme le demande Paul « *dans la bonté, la justice et la vérité* », c'est-à-dire en étant bons et bienveillants pour les autres, en voyant le bien chez les autres et non le mal comme les pharisiens qui ne voient que le mal en Jésus et dans l'aveugle-né, en faisant pour les autres tout le bien qu'on peut leur faire comme Jésus le fait en guérissant cet aveugle. **Pour être enfants de lumière vivons donc dans la bonté et aussi dans la justice, c'est-à-dire soyons juste à notre place**, bien à notre place, en faisant tout ce qu'on doit faire le mieux possible, le plus juste possible. **Et vivons aussi dans la vérité**, restons toujours vrais, ne soyons pas des hypocrites comme les pharisiens ou des faux-jetons comme le sont les parents de l'aveugle-né qui n'osent pas dire que c'est Jésus qui a guéri leur fils parce qu'ils ont peur des Juifs, peur d'être exclus de l'assemblée s'ils disaient que Jésus est le Christ. Soyons toujours vrais en nous montrant tels que nous sommes, ni meilleurs ni pires que nous sommes, et en osant toujours dire ce que nous pensons et ce que nous croyons, que ce soit apprécié ou non des autres. **Être enfant de lumière, c'est donc vivre dans la bonté, la justice, et la vérité et c'est être ouvertement témoin du Christ comme l'est l'aveugle-né.** Toute son histoire montre qu'il témoigne de plus en plus du Christ Lumière du monde. Il commence par raconter comment s'est passée sa guérison malgré les doutes de ses voisins, malgré les hésitations de ses parents et les accusations des pharisiens. Ensuite, il prend courageusement et publiquement position et affirme sans hésiter : « *C'est un prophète !* » Devant l'insistance des pharisiens qui accusent Jésus de n'être qu'un pécheur, il se moque d'eux, les provoque en leur demandant : « *Serait-ce que ce que vous voulez vous aussi, devenir ses disciples ?* » Puis son témoignage devient de plus en plus explicite, il développe ses arguments pour défendre Jésus et démontrer qu'il est de Dieu : « **Jamais on n'avait entendu dire que quelqu'un ait ouvert les yeux à un aveugle de naissance. Si lui n'était pas de Dieu, il ne pourrait rien faire.** » Ensuite face à Jésus il dit sans le moindre doute : « *Je crois Seigneur !* » Puis il se prosterne publiquement devant Lui. Donc autant par les paroles que par les gestes que par son argumentaire l'aveugle-né témoigne de plus en plus explicitement et de plus en plus publiquement de sa foi en Jésus Lumière du monde. **Pour être enfants de Lumière, osons donc comme Lui témoigner de notre foi ouvertement**, et pas du bout des lèvres, en montrant par nos paroles, nos gestes, notre argumentation tout ce que Dieu fait en nous, et comment le Christ change notre vie et notre histoire, comment il est effectivement, concrètement et quotidiennement notre chemin, notre vérité et notre vie ! **Oui être enfant de Lumière, c'est mettre en lumière tout ce que Dieu fait en nous et montrer comme le Christ Vivant change notre propre vie humaine en vie divine lumineuse et rayonnante.**
Amen !

René Pichon